

Reseña Bibliográfica:

"Mirando hacia atrás reflexivamente. Memoria social y vivencial de la Psicología Comunitaria chilena".

Jalme Alfaro y Héctor Berroeta (editores).

"Trayectoria de la Psicología Comunitaria en Chile. Prácticas y conceptos".
Valparaíso: Universidad de Valparaíso, 2007.

Jaime Alfaro y Héctor Berroeta han conseguido componer en este volumen de casi 600 páginas un mosaico vibrante, y ciertamente irregular, de la Psicología Comunitaria (PC) chilena y de su evolución reciente. Un volumen que por su variedad temática, diversidad de miradas y por la densidad de algunas aportaciones podría haberse desdoblado en dos. Lo que, al permitir el uso de un tipo de letra más legible, habríamos por cierto agradecido los consumidores habituales de letra impresa.

El primer deber del concurtarista ante este libro es, por tanto, felicitar a sus compiladores y editores por partida doble. Primero, por la ambición y amplitud de miras que con toda probabilidad animó el proyecto; segundo, por haber conseguido publicarlo -convenciendo a tanta gente ocupada de que escriba un artículo y luego, más difícil, logrando que lo entreguen- con tan espléndido resultado. Podría añadirse un tercer motivo de loa por el intento, como era de esperar parcialmente fallido, de ordenar temáticamente el material incluido en un campo que, como el comunitario, gusta mezclar conceptos y acciones y teoría y método de forma que sus 'teorías' son en gran parte prácticas y sus prácticas fructíferas de aprendizaje teórico. Lo que, por cierto, implica un tercer aspecto temático, presente en el libro pero ausente en su título: la metodología de actuación y de investigación. Parece, por otro lado, un signo de madurez y coherencia dar preeminencia a la práctica (las acciones y sus fundamentos valorativos, políticos y cognoscitivos) sobre los conceptos y métodos como reflejo más fiel de la naturaleza esencialmente activista de un campo en que el resto de las áreas (desarrollar conocimiento y metodología, reflexionar, etc.) son periféricas respecto de la intervención. (Otra cosa es, naturalmente, si debería ser así: si, como piensan algunos, la PC debería ser una ciencia "aplicada" que siguiendo los moldes racionalistas de la ciencia natural tendría una base teórica y empírica. Es decir, si la PC no fuera lo que realmente es: un activismo rico en intenciones y técnicas en busca de fundamento teórico, ético y hasta político). Pero quizás la parte más significativa e iluminadora del libro son las entrevistas a promotores del campo que, además de complementar vivencialmente las exposiciones sistemáticas, dejan al descubierto, por si no lo hacían ya esas exposiciones, los anhelos, ilusiones, preocupaciones y obsesiones de los psicólogos comunitarios chilenos y las nervaduras y líneas de tensión que como decadencia del pasado y preocupación por el futuro atraviesan y animan el campo.

Mirando hacia atrás reflexivamente [artículo] Alipio Sánchez Vidal.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sánchez Vidal, Alipio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Mirando hacia atrás reflexivamente [artículo] Alipio Sánchez Vidal.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)